



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia Dirección de Comunicación

CEPB

### **Empresarios apuestan al diálogo público-privado para impulsar la agenda productiva**

El presidente de la Confederación de Empresarios Privados de Bolivia (CEPB), Giovanni Ortuño, manifestó su confianza en el diálogo público privado, como mecanismo adecuado para construir consensos y acuerdos efectivos, y de continuar con el mismo, se podrán resolver los temas pendientes de la agenda productiva nacional.

**Fuente Original:** <https://www.vision360.bo/noticias/2024/03/22/1269-empresarios-apuestan-al-dialogo-publico-privado-para-impulsar-la-agenda-productiva>

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

### **Estudio: El 62% de los bolivianos se inclina por la formalidad en el empleo**

La Cámara Nacional de Industrias (CNI) publicó en los pasados días un estudio que revela que un 48% de la población legitima el contrabando y el restante 62% pide a las autoridades nacionales que tome medidas contra la actividad ilícita.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/ciudadania-boliviana-inclina-formalidad-empleo-frente-arraigo-contrabando/20240325201729940893.html>

---

## La castaña o nuez amazónica, la otra víctima de la deforestación en Bolivia

Vital Muñoz se interna la Amazonía boliviana, en busca de las últimas castañas de la temporada. Como él, miles de recolectores están inquietos por el avance de la deforestación que está mermando la producción de este fruto aliado de los bosques tropicales.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/la-castana-o-nuez-amazonica-la-otra-victima-de-la-deforestacion-en-bolivia\\_361082](https://eldeber.com.bo/pais/la-castana-o-nuez-amazonica-la-otra-victima-de-la-deforestacion-en-bolivia_361082)

---

### ECONOMÍA

## Arce inaugura la primera planta de biodiésel en Santa Cruz

El presidente del país, Luis Arce, junto a otras autoridades del sector energético del país inauguró la planta de biodiésel, ubicada en Santa Cruz. El primer mandatario destacó la obra y ofreció incentivos para la producción de granos que alimenten el programa de biodiésel en Bolivia.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/arce-inaugura-la-primera-planta-de-biodiesel-en-santa-cruz\\_361094](https://eldeber.com.bo/economia/arce-inaugura-la-primera-planta-de-biodiesel-en-santa-cruz_361094)

---

## Primera planta de biodiésel inicia operaciones hoy

El Gobierno nacional inaugurará este martes la Planta de Biodiésel I, situada en los predios de la Refinería Guillermo Elder Bell, a 12 kilómetros del centro de la Santa Cruz de la Sierra, un proyecto que representa un avance significativo en su incursión en la producción de biocombustibles, en el contexto de la transición energética y la política de industrialización con sustitución de importaciones.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240326/primera-planta-biodiesel-inicia-operaciones-hoy>

---

## Hito histórico: Bolivia pone en marcha su primera Planta Industrial de

---

## **Biodiésel**

El presidente Luis Arce inaugura hoy martes la primera Planta Industrial de Biodiésel I, marcando un hito histórico en la sustitución de las importaciones de diésel para Bolivia. Ubicada en el departamento de Santa Cruz, esta factoría representó una inversión de Bs 379 millones.

**Fuente Original:**<https://ahoraelpueblo.bo/index.php/nacional/economia/hito-historico-bolivia-pone-en-marcha-su-primera-planta-industrial-de-biodiesel>

---

## **Prestarse dinero del banco fue más caro en 2023, las tasas de interés llegaron al 17,5% promedio**

El año pasado fue más caro obtener un préstamo en el sistema bancario, especialmente para las empresas y las pequeñas y medianas empresas (PyMe), ya que las tasas de interés dirigidas a este segmento, que no están reguladas y sujetas a un techo, subieron hasta un 17,15% en promedio, según revela el Banco Central de Bolivia (BCB) en su Informe de Estabilidad Financiera de enero de 2024.

**Fuente Original:**[https://www.vision360.bo/noticias/2024/03/26/1486-prestarse-dinero-del-banco-fue-mas-caro-en-2023-las-tasas-de-interes-llegaron-al-17\\_5por\\_ciento-promedio](https://www.vision360.bo/noticias/2024/03/26/1486-prestarse-dinero-del-banco-fue-mas-caro-en-2023-las-tasas-de-interes-llegaron-al-17_5por_ciento-promedio)

---

## **Las utilidades de entidades financieras subieron en 9,7% en 2023, según el BCB**

Las utilidades de las entidades financieras crecieron en 9,7 por ciento en 2023, comparando con los resultados alcanzados en 2022, informó ayer el Banco Central de Bolivia (BCB), a través del "Informe de estabilidad financiera". El año pasado, estas entidades generaron utilidades por 2.110 millones de bolivianos, mientras que en 2022 se había logrado 1.924 millones.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240326/utilidades-entidades-financieras-subieron-97-2023-bcb>

---

## **BCB destaca “confianza” en el sistema financiero**

El presidente del Banco Central de Bolivia (BCB), Edwin Rojas, afirmó este lunes que las medidas que implementó el ente emisor en 2023, año en el que el sistema financiero enfrentó “un entorno externo e interno desafiante”, contribuyeron a “precautar la confianza del público”, lo que hizo que se logramantener, “en todo momento, la estabilidad” del sistema financiero nacional.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20240326\\_bcb-destaca-confianza-en-el-sistema-financiero.html](https://correodelsur.com/economia/20240326_bcb-destaca-confianza-en-el-sistema-financiero.html)

---

## Según Fonplata ‘nunca tuvo problemas’ con los créditos para Bolivia

La presidenta ejecutiva del Fondo Financiero para el Desarrollo de la Cuenca del Plata (Fonplata), Luciana Botafogo, aseguró este lunes que la entidad nunca tuvo problemas con los créditos entregados a Bolivia y destacó que están “honrados” de acompañar al país en el financiamiento de importantes obras.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2024/03/25/segun-fonplata-nunca-tuvo-problemas-con-los-creditos-para-bolivia/>

---

## Arce promulga ley de crédito externo por \$us 57,2 millones

En presencia de autoridades nacionales y juntas vecinales, el presidente Luis Arce promulgó ayer la ley que aprueba el crédito externo de 57,2 millones de dólares para ampliar a ocho carriles el tramo Senkata-Apacheta, en la carretera La Paz-Oruro.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240326/arce-promulga-ley-credito-externo-us-572-millones>

---

## Transporte y comercio incrementan sus aportes tributarios en un 44,4% y 11,6%

La reactivación económica con estabilidad de precios de la canasta familiar, el bajo índice de desempleo y el crecimiento sostenido del Producto Interno Bruto (PIB) impulsaron el incremento del aporte tributario de transporte y almacenamiento y del sector de comercio en un 44,4% y un 11,6%, respectivamente, en el segundo mes de 2024, con relación a febrero de 2023.

**Fuente Original:**<https://ahoraelpueblo.bo/index.php/nacional/economia/transporte-y-comercio-incrementan-sus-aportes-tributarios-en-un-44-4-y-11-6>

---

## **El turismo oferta más de 30 destinos y prevé generar Bs 320 MM en Semana Santa**

El sector turístico pretende generar al menos 320 millones de bolivianos en Semana Santa con 30 destinos a nivel nacional, informó el Viceministerio de Turismo. De acuerdo con datos de esa repartición gubernamental, en el feriado largo de Semana Santa en 2022 se tuvo un movimiento económico de 214 millones de bolivianos y el año pasado se registró un ingreso de 271 millones de bolivianos.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240326/turismo-oferta-mas-30-destinos-preve-generar-bs-320-mm-semana-santa>

---

## **Decomisan cigarrillos de contrabando en mercado central de Montero**

Un operativo realizado entre el Senasag y la Intendencia Municipal de Montero (norte cruceño), confiscó cigarrillos de contrabando a comerciantes que están en inmediaciones del Mercado Central de este municipio. Los mismos no contaban con registro sanitario.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/03/26/decomisan-cigarrillos-de-contrabando-en-mercado-central-de-montero/>

---

## **Fancesa denuncia retardación en el proceso contra Soboce en el TCP**

Fancesa denunció este lunes retardación en la resolución de la demanda contra Soboce por competencia desleal en el TCP, por lo que exigió a esta instancia que se pronuncie a la brevedad posible, considerando que ya se venció el plazo que tenía para resolver la causa.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20240326\\_fancesa-denuncia-retardacion-en-el-proceso-contra-soboce-en-el-tcp.html](https://correodelsur.com/economia/20240326_fancesa-denuncia-retardacion-en-el-proceso-contra-soboce-en-el-tcp.html)

---

## **ENDE realiza trabajos de mantenimiento de redes de distribución eléctrica en Oruro, La Paz y Beni**

Las empresas distribuidoras de electricidad, que forman parte de ENDE Corporación, continúan con la ejecución de su "Plan Anual de Mantenimiento de Redes Eléctricas de Distribución" en barrios de Oruro, La Paz y Beni, con la finalidad de garantizar la calidad y continuidad del servicio de energía eléctrica en estos departamentos.

**Fuente Original:**<https://ahoraelpueblo.bo/index.php/nacional/economia/ende-realiza-trabajos-de-mantenimiento-de-redes-de-distribucion-electrica-en-oruro-la-paz-y-beni>

## Cochabamba plantea pago de regalía por electricidad

Ante la caída del 76 por ciento de la producción de hidrocarburos y las regalías para Cochabamba, los empresarios sugieren pedir compensación económica o regalías por la generación de energía eléctrica e impulsar la producción agrícola y minera, además de mejorar la infraestructura de carga y transporte del departamento para convertirlo en un hub logístico.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/nacional/20240326\\_cochabamba-plantea-pago-de-regalia-por-electricidad.html](https://elpotosi.net/nacional/20240326_cochabamba-plantea-pago-de-regalia-por-electricidad.html)

---

## Contra la 'jubilación forzosa', médicos advierten con paro de 48 horas

La Federación de Sindicatos de Ramas Medicas y Salud Pública (Fesirmes) pidió este lunes una audiencia con el presidente Luis Arce para hacerle conocer sus observaciones al proyecto de Ley 035; que modifica los Límites Solidarios de la Pensión Solidaria de Vejez, que según ellos plantea una "jubilación forzosa". En caso de no ser atendidos, advierten con un paro de 48 horas para el jueves y viernes de la próxima semana.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2024/03/25/contra-la-jubilacion-forzosa-medicos-advierten-con-paro-de-48-horas/>

---

## Hoy se conocerán cuáles son los Mejores Lugares para Trabajar en Bolivia 2024

En una muestra significativa de avance y desarrollo en el ambiente laboral boliviano, el ranking de Los Mejores Lugares para Trabajar en Bolivia 2024, evidencia la evolución positiva de las prácticas empresariales en el país. Este año, con 40 empresas reconocidas, destaca que el 28 % de ellas, 11 empresas, reciben este reconocimiento por primera vez, señalando un creciente interés y compromiso de las organizaciones en crear ambientes de trabajo óptimos y en constante mejora.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/dinero/hoy-se-conoceran-cuales-son-los-mejores-lugares-para-trabajar-en-bolivia-2024\\_361000](https://eldeber.com.bo/dinero/hoy-se-conoceran-cuales-son-los-mejores-lugares-para-trabajar-en-bolivia-2024_361000)

---

## Inician trabajo de actualización del hato bovino en Santa Cruz

Con el fin de contar con datos actuales y concretos para afrontar una posible emergencia sanitaria y abrir nuevos mercados de exportación, los productores ganaderos y el Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag), iniciaron ayer la primera actualización del hato bovino en el departamento de Santa Cruz

**Fuente Original:**<https://elmundo.com.bo/inician-trabajo-de-actualizacion-del-hato-bovino-en-santa-cruz/>

---

## **Importadores argentinos adeudan \$us 7 millones a los bananeros**

El vicepresidente de la Cámara Agropecuaria de Cochabamba, Rolando Morales, declaró que persiste un adeudo de \$us 7.000.000 por exportaciones de banana a Argentina realizadas hasta noviembre del año pasado. Desde la asunción del presidente Javier Milei, el comercio exterior entre ambos países se ha desburocratizado, ya no requiere autorización del gobierno argentino, siendo un negocio entre privados, salvo el cumplimiento de normas de inocuidad alimentaria. El flujo de exportación es normal.

**Fuente Original:**<https://elmundo.com.bo/importadores-argentinos-adeudan-us-7-millones-a-los-bananeros/>

---

## **En Rusia, Bolivia anuncia que reactor nuclear de Investigación empezará a operar en 2025**

La directora de la Agencia Boliviana de Energía Nuclear (ABEN), Hortensia Jiménez, realizó el anuncio en el XII Foro Internacional de la Atomexpo, que se desarrolla en la ciudad de Sochi, en Rusia.

**Fuente Original:**[https://eju.tv/2024/03/en-rusia-bolivia-anuncia-que-reactor-nuclear-de-investigacion-empezara-a-operar-en-2025/#google\\_vignette](https://eju.tv/2024/03/en-rusia-bolivia-anuncia-que-reactor-nuclear-de-investigacion-empezara-a-operar-en-2025/#google_vignette)

---

POLÍTICA

## **Ley: delitos contra menores nunca deben prescribir**

El Gobierno de Bolivia presentó ayer, por segunda vez, un proyecto de ley que declara la imprescriptibilidad de los delitos contra menores de edad en los casos de infanticidio, violencia y abuso sexual, con el fin de “reforzar” los castigos en contra de los agresores.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240326/ley-delitos-contra-menores-nunca-deben-prescribir>

---

## **Choque considera que la oposición no insiste las leyes antiprórroga porque son inviables**

La diputada arcista del Movimiento Al Socialismo (MAS) Deisy Choque afirmó que la oposición y la facción evista del MAS no insisten más con la aprobación de los proyectos de ley (PL) 073 y 075 debido a que “se dieron cuenta” de que eran normas inviables.

**Fuente Original:** <https://www.la-razon.com/nacional/2024/03/26/choque-considera-que-la-oposicion-no-insiste-las-leyes-antiprorroga-porque-son-inviabiles/>

---

## **Judiciales: Lima plantea opciones para resolver déficit del TCP**

En el marco de las elecciones judiciales, el ministro de Justicia, Iván Lima, manifestó que una preocupación “grave” es la falta de postulantes mujeres para el Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP), sin embargo, aseguró que el proceso no corre riesgo.

**Fuente Original:** <https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/judiciales-lima-plantea-opciones-resolver-deficit-tcp/20240326000037940944.html>

---

## **Legisladores garantizan las elecciones judiciales y cuestionan al ministro Lima**

Las comisiones Mixtas de Constitución y Justicia Plural del Legislativo iniciaron ayer el proceso de resolución de impugnaciones en la preselección de candidatos con miras a las elecciones judiciales, en medio de una serie de críticas del ministro de Justicia, Iván Lima, a la falta de postulantes mujeres para los altos cargos, sobre todo al Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP).

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240326/legisladores-garantizan-elecciones-judiciales-cuestionan-al-ministro-lima>

---

## Comisión de Constitución revisó alrededor de 50 impugnaciones y asevera que el 90% estaban "poco fundamentadas"

La Comisión Mixta de Constitución revisó 50 impugnaciones de las 295 que tiene de los postulantes a la preselección de candidatos para las elecciones judiciales. El 90% estaba "poco fundamentadas" y fueron rechazadas, informó el diputado Juan José Jáuregui.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240326/comision-constitucion-reviso-alrededor-50-impugnaciones-asevera-que-90>

---

## Tras el Censo, se viene la "batalla" por la redistribución económica y escaños

Pasada la etapa censal y sin saber aún los resultados de la gran encuesta nacional, ya se anticipa una dura confrontación y polarización regional por la distribución de recursos económicos, además de los escaños parlamentarios, sostienen analistas.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240326/centso-se-viene-batalla-redistribucion-economica-escaños>

---

## El censo aviva conflictos por límites y calienta el nuevo mapa electoral

Las jornadas del censo terminaron en el país. Este proceso censal avivó varios conflictos por límites, lo que puede impactar en el nuevo mapa político. Hubo regiones donde los voluntarios no pudieron ingresar debido a la resistencia de sus pobladores. Mientras, el Gobierno empezó el trabajo post censal con una fuerte mirada de las regiones y pedidos de fiscalización.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/el-censo-aviva-conflictos-por-limites-y-calienta-el-nuevo-mapa-electoral\\_361050](https://eldeber.com.bo/pais/el-censo-aviva-conflictos-por-limites-y-calienta-el-nuevo-mapa-electoral_361050)

---

## TSE quiere tener el mapa electoral en abril 2025

Tras realizarse el censo 2024, el Tribunal Supremo Electoral (TSE) espera tener la "geografía electoral" de cara a las elecciones generales hasta abril de 2025, aunque ello dependerá de que el Instituto Nacional de Estadística (INE) entregue los resultados censales hasta diciembre, según reporte de Oxígeno.bo.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240326/tse-quiere-tener-mapa-electoral-abril-2025>

---

## **Brigada Parlamentaria de Oruro cerrada: «Arcistas» argumentan refacción, «evistas» lo cuestionan**

El lunes 25 de marzo, la Brigada Parlamentaria de Oruro (BPO) amaneció cerrada con un letrero que anunciaba trabajos de refacción en curso. Algunos parlamentarios expresaron su sorpresa al no haber sido notificados previamente sobre estas tareas.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2024/03/brigada-parlamentaria-de-oruro-cerrada-arcistas-argumentan-refaccion-evistas-lo-cuestionan/>

---

## **Defensa de Luis Fernando Camacho afirma que “hay un impedimento político” y no jurídico para su traslado a Santa Cruz**

Martín Camacho, abogado del gobernador Luis Fernando Camacho Vaca, consideró este martes que, en realidad, “hay un impedimento político” para que no se cumpla la orden judicial del traslado de la autoridad departamental desde La Paz hasta Santa Cruz para que asista a su juicio por el caso “decretazo”.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/defensa-de-luis-fernando-camacho-afirma-que-hay-un-impedimento-politico-y-no-juridico-para-su-trasla\\_361075](https://eldeber.com.bo/pais/defensa-de-luis-fernando-camacho-afirma-que-hay-un-impedimento-politico-y-no-juridico-para-su-trasla_361075)

---

## **Tribunal que sentenció a 10 años de cárcel a Jeanine Áñez será el mismo que lleve el caso Golpe I**

El Tribunal de Sentencia Penal Anticorrupción Primero de La Paz que sentenció a Jeanine Áñez por el caso Golpe de Estado II será el mismo que lleve el caso Golpe de Estado I contra de la exmandataria.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2024/03/25/tribunal-que-sentencio-a-10-anos-de-carcel-a-anez-sera-el-mismo-que-lleve-el-caso-golpe-i/>

---

## **Aniversario del MAS: arcistas y evistas organizan festejos por separado en Santa Cruz**

El Movimiento Al Socialismo (MAS), la principal fuerza política del país, comienza la celebración de su aniversario número 29 en medio de una fuerte división entre sus principales líderes. El ala arcista festejará mañana, martes, en la ciudad de Santa Cruz, mientras que el ala evista tiene previsto reunirse el sábado, en Yapacaní.

**Fuente Original:**<https://www.vision360.bo/noticias/2024/03/25/1476-aniversario-del-mas-arcistas-y-evistas-organizan-festejos-por-separado-en-santa-cruz>

---

## OTROS

### En Trinidad destruyen más de 60 kilos de "caracol gigante africano" e inician campaña de recolección

Más de 60 kilos de "caracol gigante africano" fueron destruidos en Trinidad (Beni) y el lunes inició una campaña fitosanitaria de socialización y recolección de este molusco que causa daños a la producción vegetal y afecta a la salud de las personas.

**Fuente**

**Original:**

[https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240326/trinidad-destruyen-mas-60-kilos-caracol-gigante-africano-e-inician-campana?fbclid=IwAR3\\_edXdLNO5ItbXkNC2aTgSYpKchSdoOADbELG3NaFG8hkqK18bWUYiCPk](https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240326/trinidad-destruyen-mas-60-kilos-caracol-gigante-africano-e-inician-campana?fbclid=IwAR3_edXdLNO5ItbXkNC2aTgSYpKchSdoOADbELG3NaFG8hkqK18bWUYiCPk)

### Gobierno busca dinero para reconstruir 1.495 viviendas afectadas por las lluvias

Las intensas lluvias dejaron 1.495 viviendas totalmente destruidas en todo el territorio nacional y el Gobierno anunció que realizará su reconstrucción, por lo que mediante el Ministerio de Planificación se hacen las gestiones para conseguir el financiamiento.

**Fuente**

**Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/gobierno-busca-dinero-reconstruir-1495-viviendas-afectadas-lluvias/20240326000025940943.html>

## EDITORIALES

### Grietas profundas en el avance de la economía digital

Con la aceleración del internet por la pandemia de 2020, nuestra vida y economía han empezado a girar en un ambiente digital. La cotidianidad de las personas está vinculada al celular o la computadora, casi la totalidad de los pagos por consumo rutinario, como transporte, alimentos, esparcimiento, etc., los hacemos desde nuestro celular o con la tarjeta de débito o crédito asociada al pago digital. Los sistemas de pago han evolucionado al punto que no se requiere tener una cuenta bancaria para utilizar una aplicación con la cual se puede pagar y cobrar de forma digital, lo cual en el corto plazo significará el reemplazo de la moneda papel por el dinero electrónico.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/grietas-profundas-en-el-avance-de-la-economia-digital\\_361035](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/grietas-profundas-en-el-avance-de-la-economia-digital_361035)

## Propuestas para apoyar al turismo nacional

Ante la difícil situación económica actual en el país, desde diversas entidades surgen planteamientos para impulsar actividades que implican considerable movimiento económico. Entre éstas se encuentra el turismo que, según recientes datos, ha generado en la gestión anterior más de 800 millones de dólares. Sin embargo, sin tomar en cuenta la necesidad de apoyar a la llamada "industria sin chimeneas", son aplicadas medidas oficialistas que son cuestionadas por tan importante sector económico.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/03/25/propuestas-para-apoyar-al-turismo-nacional/>

---

## Bonos verdes o inversión privada

Los bonos verdes son instrumentos financieros emitidos por empresas, gobiernos o instituciones para financiar proyectos que tienen beneficios ambientales o climáticos positivos. Su objetivo principal es atraer inversiones hacia proyectos que promuevan la transición hacia una economía más sostenible, reduciendo el impacto ambiental y contribuyendo a la lucha contra el cambio climático. Algunos ejemplos de proyectos que pueden financiarse con bonos verdes incluyen energías renovables, eficiencia energética entre otros.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/voces/2024/03/26/bonos-verdes-o-inversion-privada/>

---

## Bonos malos, rentas buenas, y otras barbaridades

¿Se deben eliminar los bonos sociales? Una reciente columna de opinión propone que sí. Aunque reconoce que los bonos ayudan a muchas familias que valoran sus efectos positivos en ingresos y en la reducción de la pobreza, argumenta que la evaluación de políticas públicas no debe centrarse sólo en los beneficios, sino también en los costos. En 2023, el pago de la renta Dignidad habría costado 920 millones de dólares, el bono Juancito Pinto y los otros bonos 80 millones adicionales, elevando el costo anual de todos los bonos a mil millones de dólares, monto que sería una "barbaridad de plata" por su incidencia en el déficit fiscal, el artículo referido concluye que "el mejor antídoto contra la pobreza no son bonos, sino el empleo".

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20240326/columna/bonos-malos-rentas-buenas-otras-barbaridades>

---

## Recreos en dólares y ositos jukumaris hipnotizados

El presidente Luis Arce, en una conferencia de prensa en la semana que termina, afirmó que los fundamentos económicos del país están bien y que no estamos en crisis. Una vez más acusó a los opinadores de alarmar a la población con dificultades que no existen. Asimismo, lanzó una frase curiosa, por decir lo mínimo. "Quienes

---

están por encima de los 30 años, quizás en colegio recibían sus recreos, sus mesadas en dólares. Pero hoy no, hoy el boliviano circula, es una moneda confiable, dura”.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20240325/columna/recreos-dolares-ositos-jukumaris-hipnotizados>

---

## Los cambios que provocará el Censo

Terminada la recolección de datos, el Censo 2024 inicia hoy su etapa poscensal: captura digital de la información de las boletas, su centralización en un solo punto y el armado de la base de datos que permitirá presentar los resultados.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20240326/editorial/cambios-que-provocara-censo>

---

## Ahora esperamos los datos del Censo

El Instituto Nacional de Estadística (INE) eligió el camino más complicado para la realización del Censo. Luego de una postergación inconsistente del que debió realizarse el 16 de noviembre de 2022, y de 36 días de paro nacional para arrancarle al poder una ley que garantizara su ejecución, se concretaron dos acuerdos: su realización el 23 de marzo del 2024, y que los resultados preliminares entregados en septiembre se incorporarán al Presupuesto General el año 2025. Al estilo del centralismo que ignora al Estado de las autonomías, el INE definió tiempos, etapas, cronogramas y ejecución, sin tomar en cuenta poderes territoriales, sociedad civil ni comunidad científica que expresaron, de todas las maneras, la voluntad de trabajar juntos.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20240326/columna/ahora-esperamos-datos-del-censo>

---

## Lo que faltó en el Censo

El Censo de Población y Vivienda 2024, estimado en unos 68 millones de dólares, debió ampliar su visión y aprovechar el esfuerzo logístico y económico para indagar sobre otros aspectos que son importantes para generar y/o actualizar las políticas públicas. Por ejemplo, debieron preguntar sobre:

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20240326/columna/que-falto-censo>

---



Pagina de Noticias CEPB(<https://noticias.cepb.org.bo/>)



Twitter



Facebook